

OTRA VUELTA

Logística inversa: beneficios para el medio ambiente y un espacio para nuevos negocios

A partir del aumento de la producción de bienes y su el retorno al circuito comercial, las materias primas y los desechos podrían convertirse en una importante fuente de ganancias para las firmas; un recurso que utilizaron griegos y romanos

Texto Eduardo Pérez Redacción Expotrade | Ilustración Alejandro Álvarez

a producción en masa a producción en masa de bienes ha venido ge-nerandouna serie de de-sechos, cuya deposición final complica al consu-midor y afectaría la ecología, pero que su administración por parte de la industria derivaría por parte de la industria derivaria en beneficios para las empresas. Además de generar beneficios pa-ra el cuidado del medio ambiente, la aplicación de sistemas de logís-tica inversa podría brindar a las empresas posibilidades de nuevos empresas posinidades de nuevos e importantes negocios, según ex-plicó Judith Giacchino, directora comercial en Operaciones y Servi-cios globales, Telecomunicaciones y Tecnología de Brighstar, México. A partir de la propia definición

de que logística inversa o reversa es de que logistica inversa o reversa es el proceso, manejo, implantación y control del flujo de materias primas yproductosacabados desdeel punto de consumo al punto de origen, con la intención de recuperar su valor o reutilizarlos para disminuir el im-recto en el media ambiento. Cisa reutinzarios para distinifur e Impacto en el medio ambiente, Giacchino advirtió que estos sistemas brindan oportunidades de negocios tanto para las empresas como para los operadores logisticos.

La especialista argentina, radicidades al actarias en el vitros.

cada en el exterior en los últimos 20 años, estuvo en Buenos Aires para disertar sobre el tema en el

9° Encuentro de Cedol (Cámara Sempresaria de Operadores Logís-ticos), donde destacó que esta he-rramienta es "una innovación y, sobre todo, una gran oportunidad de negocios" e hizo una reseña de las nuevas experiencias que se implementan fundamentalmente en los Estados Unidos, Europa y Asia

Para hablar del futuro y del pre-sente buscó los antecedentes de es-ta tendencia e hizo hincapié en que "hoy la tomamos como una innova noy la tornamos como una innova-ción, pero no porque sea nueva, si-no por las oportunidades que ofrece, porque es tan antigua como la hu-manidad. La usaron los imperios: los griegos y los romanos tuvieron que utilizarla en sus conquistas"

"Después de la Revolución Industrial y la masificación de la producción que termina con esa idea de que las materias primas nos iban a durar eternamente, empieza a surgir la tendencia y en los '50 aparece una especie de preocupación ambiental, pero a principios de los '70 surge el concepto de logística inversa como tal y se afianza en los '90", explicó. Aseguró que, a partir de la aparición de los teléfonos inteligentes en 2007, "nos cambió la vida, nos convertimos en seres 'figitales', "Después de la Revolución Indus-

convertimos en seres 'figitales', que consumimos y necesitamos experiencias tanto físicas como digitales. Nos hemos adaptado. Vaos cambiando las necesidades v mos cambiando las necesidades y tendencias del consumidor y este cambio también está cambiando los modelos de negocios". Observó que esos cambios han

generado cuatro megatendencias sociales relacionadas entre sí que serían que el mundo se ha conver seriari que el minido se ha conver-tido en un gran centro comercial, el incremento de la conectividad, la mercadotecnia personalizada y la mayor conciencia ecológica entre los consumidores.

Borrar las fronteras

Sobre la primera consideró que la globalización eliminó todas las fronteras, hoy estamos todos conectados y el mundo se volvió una gran tienda virtual, "No necesitamos sa tienda virtual. "No necesitamos sa-lir de nuestras casas para comprar y esto genera un incremento de las ventas, que crecen 20% año tras año y exigen que pensemos, desde el punto de vista de la logística, cómo manejaremos las entregas y resolveremos las devoluciones", dijo.

También se refirió a que la men-sajería instantánea creció más que las redes sociales y destacó que "es-tamos todos interconectados y surgen modelos de negocios. Se empiezan a eliminar las barreras que existían entre las máquinas y las personas y las cosas se empiezan a comunicar entre ellas y con la gente" Además, los consumidores se

Además, los consumidores se han vuelto más exigentes y apare-ció la mercadotécnica personali-zada. "Constantemente, demanda-mos productos y servicios. Toda la información de lo que hacemos en el día a día aún no está siendo suficientemente utilizada. En la nube quedan las ocasiones de negocios que generamos como consumido-res, por eso existe una amplia ten-dencia a explotarlas. Parte de eso está haciendo más masivas a varias tecnologías. Ya se imprimen en 3D desde brazos, hasta casas. Hay que pensar cuál debería ser la conquista del 3D."

Sin embargo, sumó la megaten-dencia de volver a los orígenes que "tiene que ver con la sustentabili-dad. Nos volvimos consumidores dad. Nos volvimos consumidores másecológicos. Deahí, los cambios acelerados que generan que los ci-clos de los productos sean más cor-tos, conreducción de los tiempos de entrega, hay un aumento de las exi-gencias de los consumidores".

Estas tendencias estarían produ-ciendo un aumento de los desechos y devoluciones. "El crecimiento del e-commerce generó un incremen to de las devoluciones de 35%. Las grandes cadenas de retail en el mundo han invertido millones de dólares en devoluciones, especialmente en EE.UU., donde las políticas son más flexibles y amigables a la hora de los reclamos. Hay una mayor responsabilidad ambiental de los fabricantes en el servicio al cliente, somos responsables de la garantía como empresa, como fa-

garanta como empresa, como fa-bricantes", consignó Giacchino. La especialista se preguntó: ¿por qué implementar la logistica inver-sa? y consideró que sería porque "los productos y materiales que se recuperan son materia prima, esto permite trabajar con mercados s cundarios de otros países. Su reutili zación conlleva reducción de costos si se cotiza el producto como mate ria prima para hacer uno nuevo También está la política comercial

de construir una imagen verde".

Agregó que "muchas veces por estrategias comerciales las empresa prefieren que un product que no se vende en un mercado sea traspasado a otro que permita ahorrar costre. En la edica en inf tos. En la cadena influye al permitir tos. En la cadena innuye al permutir que vuelva circular y esto hace que se reduzcan costos, por ejemplo, al utilizar los mismos transportes que hacen la distribución para la reco-lección del retorno".

La especialista aceptó que la lorates pecialista a depiro que la lo-gistica inversa "tiene sus compleji-dades" y mencionó que la demanda es incierta. El transporte estambién más caro al tener que trasladar volú-menes inciertos y dispersados des-de sitios no tan bien determinados como en la logística directa, además de la dispersión del tipo de envase o mercadería a trasladar y que los pre-cios tampoco son uniformes. También admitió que "los costos

son mucho más altos, sin embargo existe una necesidad y en algún mo existe una ricescia que hacerse", y detalló que el destino será "la reutilización parcial para fabricar un nuevo producto; la reutilización directa, que es lo más aconsejable ya que los costos son menores; la reparación, esto aplica al caso de garantías y productos dañados el pecidien on en produce. ca al caso de garantias y productos dañados; el reciclaje, no en produc-tos de poco valor cuya recuperación no da beneficios económicos". Recomendó que el transporte se haga de forma organizada, con

la conexión entre diversos puntos y dijo que el almacenamiento, la clasificación y los procesos administrativos, el filtro de entrada y los



tiempos del procesos son muy importantes para la gente como para la administración decostos, depen-diendo de la estrategia de la empre-sa, del precio del proceso a usar y las complejidades, y qué productos se recuperan para la venta y van al centro de distribución.

Giacchino advirtió sobre la existencia de dos tipos de logística inversa: una postconsumo, para productos que han cumplido su vida útil y que por algún motivo vuelven util y que por aiguin monvo vuelven al ciclo de negocio y residuos indus-triales, y la logística post venta, que es la más común, que trata de bie-nes sin uso o poco uso que regresan en la cadena de devolución, ya sea por razones comerciales, como exceso de inventario, inventarios esceso de inventario, inventarios es-tacionales, estrategias comerciales de promoción o técnicas como enel caso de garantías. Dependiendo del tipo de logística inversa, tendremos diferentes procesos".

En cuanto a los productos que se En cuanto a los productos que se devuelven, observó que "en el caso del *e-commerce* aplica a 35% de los productos, mucho de esto se recicla. Pero hay otra parte que se vuelve a la cadena comercial. Existe una oportunidad para quienes quieran

oportundad para quienes quieran aplicar en el inventario de produc-tos que alguien necesite". Para la especialista hay tres re-des de logística inversa: el reciclaje -la más simple- que es reutilizar los productos: la refabricación, la industria cuando fabrica muchos equipos, son aplicados para usar partedeloscomponentes; yla reuti-lización, que es hacer acondiciona-mientos mínimos, como podría ser una limpieza cosmética v volver a una limpieza cosmética y volver a integrar los productos al mercado, y precisó que donde más se usa esen EE.UU., Canadá, y algunos países de Europa. Reconoció que en América latina todavía estamos en pañales, lo estamos haciendo de manera incipiente en Brasil y Colombia y un

cipiente en Brasil y Colombia y un poco en México.
Giacchino concluyó: "La logística inversa conlleva beneficios, tanto en la disminución del impacto ambiental como en la aparición de nuevos negocios. Es una oportunidad para generar dinero, ayuda en la relación empresa-cliente y empresa-proveedor, y genera fide-lización y mayor satisfacción del cliente".

PREOCUPACIÓN

LOS COSTOS OPERATIVOS COMO CONTRAPESO DE LA COMPETITIVIDAD

La convocatoria para el últi-mo Encuentro Cedol había si-do para abordar la innovación y la productividad en los pro-cesos y para escuchar las pro-puestas de Judith Giacchino para generar negocios a par-tir de la logística inversa. Sin embargo, entre los asistentes se manifestaba preocupación por las menciones de los cos-tos logísticos como responsables en la baja de competitividad de la economía.

dad de la economia. Al respecto, el presidente de la Cámara, Jorge López, acla-ró que "muchos dirigentes empresarios cuando hablan de logística, en realidad, se refieren al transporte" y Hernán Sánchez, titular de la Asocia-Sanchez, titular de la Asocia-ción Argentina de Logística Empresaria (Arlog), destacó que "la logística en la Argen-tina está desarrollada con los problemas de infraestructura problemas de infraestructura que tiene el país, y con los cos-tos correspondientes a eso". "A eso se le suma los papeles, la burocracia", apuntó López y enfatizó que "no hay fuentes que sustenten las afirmacioque sustenten as anrmacto-nes que responsabilizan a la logística como responsable del aumento de costos". Sán-chez acotó que "en América la-tina, los altos costos logísticos están dados por el retraso en inversiones en infraestructuinversiones en infraestructu-ra y en la demora en las trami-taciones aduaneras, certifica-dos, documentación". Por su parte, Carlos Musan-te, director técnico de Cedol,

hizo hincapié en que "no hay actividad más transparente que el transporte" y, tras



Expertos del sector durante el Encu ntro de Cedol

mencionar que existía una gran cantidad de empresas de autotransporte de cargas y despachantes de aduanas que despachantes de aduanas que ofrecen esos servicios, opera-dores logísticos y agentes de carga, observó que "es impo-sible que se hayan puesto to-dos de acuerdo", para aumen-tar los costos del transporte. tar los costos del transporte. Sánchez apuntó: "Suponga-mos que es verdad que el costo logístico es el gran problema. ¿Cuántos actores intervienen en la cadena logística de la manzana, tres, cuatro, 10 empresas? Lo hubieran arregla-do en dos días. El problema no es logístico. O no saben dónde está el problema o es difícil de solucionar o de hacer el diagsolucionar o de nacer el diag-nóstico por que es una cadena" y afirmó que echarle la culpa a la logística "es una simplifica-ción para salir del paso". Agregó que la creación del Mi-nisterio de Transporte er a un reclamo del sector desde hacía mucho tiempo. "Hay que entender que parte de estos

casi dos años de gestión estuvieron abocados a (solucio-nar) anormalidades y tratar de volver a un rumbo media devolver a un rumbo media-namente normal. Desde Arlog nos hubiese gustado que fuese un poquito más rápido y que los planes que entendíamos que existían se vieran plas-mados en alguna carpeta. mauosen alguna carpeta. Nos gustaría que lo que dicen in voce verlo en una carpeta, aunque después sufra correc-ciones", destacó. En esa línea, López indicó que desde el Ministerio fueron convocadas ambas instituciones para avanzar en la creación del Consejo Nacional de Logística. "La idea de ellos es armar unas premesas de trabajo. Estamos dando los primeros pasos. La intención es formar ese Consejo en con-junto, entre Gobierno y secto-res representativos de la actividad, que juntos elaboremos las políticas y planes a largo plazo. Por lo menos, ya empeamos y es alentador."

INNOVACIÓN

VALOR AGREGADO Y DIFERENCIACIÓN

La innovación y la producti-La innovacion y la producti-vidad fueron los temas que un poco más de diez referen-tes de la logística abordaron durante el primer módulo del 9º Encuentro Cedol que se realizó a fines de abril, y que fueron desarrollado en un libro que la Cámara entregó

a los asistentes. Según los autores, en un contexto dominado por la reducción de costos, innovar

permite sumar valor agrepermite sumar valor agre-gado y es un punto diferen-ciador para los operadores logisticos en el mercado. En ese sentido, establecieron que "la innovación no se re-fiere sólo a la tecnología sino también a formas, procesos, información, interacción, etcétera. Y su objetivo es estar a la vanguardia para lograr competitividad, por lo que debe alinearse con la política

central de la logística, que es la atención al cliente" El segundo módulo estuvo a cargo de Judith Giacchino, quien explicó los alcances de la logística inversa. Además, se entregó una distinción por su Trayectoria Logistica Profesional a Enrique Vítale, quien tuvo un desempeño vinculado con la aplicación de los códigos de barra en la Argentina. •

